
近日， 不少网友表
示， 现在一些小区还有
不少人家养鸽子和鸡
鸭。长沙市城管局表示，
可先由小区物业进行劝
解 沟 通 ， 也 可 拨 打
88665110向城管部门反
映。同时，长沙市动物卫
生监督所也可根据居民
的申请， 对小区家养禽
类进行禽流感检测。

此外， 长沙市信鸽
协会熊白鸥会长介绍，
目前长沙市700多名会
员的两万多只信鸽均已
接种进口疫苗， 在今年
下半年还将再接种一
次。 长沙市信鸽协会已
经暂停上半年所有赛
事， 并提醒会员尽量不
要把鸽子放飞。

■记者 徐焰
实习生 蔡平

… 人物写真
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新闻当事人

5月2日， 记者与刘富强面
对面，听他讲述防控H7N9禽流
感的“生死之战”。他认真地说：
“这种时候，公众特别需要权威
发声，消除不必要的恐慌。”

【国家防控】
赴京参与起草防控方案

3月31日，国家卫计委通报，
上海和安徽发现人感染H7N9
禽流感病例。这一通报，拉开了
全国防控H7N9禽流感的序幕。

在此之前的3月29日晚
10点半，正在家中休息的刘富
强接到省疾控中心副主任高
立冬电话，“富强， 你准备一
下，明天去一趟北京，流感防
控有新的形势出现。”

“凭借以往的经验， 我知
道， 这一次的事情不简单，但
具体是什么事， 当时并不清
楚。”刘富强回忆。

3月30日早晨， 刘富强乘
飞机飞往北京。

一下飞机， 从中国疾控中
心一位负责人的口中， 刘富强
意识到，这一次的疫情不一般。

刘富强随后被邀请制定
首部人感染H7N9禽流感防
控方案，成为最早的起草者之
一。“随后的防控方案、技术指
导，基本上都是在我们的参与
之中制定。一开始，流行病学
鉴定非常困难，我们每天对疫
情进行风险评估，内部掌握了
十几个不明原因肺炎病例资
料，但能够确诊的只有3例。”

【转战湖南】
本应关闭的市场仍有活禽

4月7日，长沙市疾病预防
控制中心在对流感标本进行
检测时，发现一例H7N9禽流
感病毒阳性样本。接到省疾控
中心电话后， 刘富强心头一
惊，立即赶回长沙。

患儿来自上海， 在长沙短
暂停留， 最终被定为人感染
H7N9禽流感。“我回来的时候，
患儿早已经康复。 这个病例透
露出一个信号，H7N9禽流感并
非全部都是重症，也有轻症，有
隐性感染者，且可以治愈。”

4月30日，“五一” 放假第
二天， 湖南发布首例H7N9禽
流感病例的第三天。

中午12点半，刘富强接到
中心电话：“邵阳市半个小时
前又检测出一例疑似H7N9病
例，赶紧前去落实。”

下午1点半， 刘富强带领
团队出发前往邵阳武冈，下午
5时许抵达， 立即开始进行流
行病学调查。

“一到武冈，我和工作人员
马上赶到现场采集环境标本，确
定密切接触者， 由于患者病情
危重，不能亲口说话，流行病学
调查开展起来非常麻烦， 直到
次日凌晨2：30才完成报告。”调
查中确定了50名密切接触者，
刘富强同时注意到， 原本早应
关闭的活禽交易市场中， 仍然
有活禽存在，也存在交易行为。

【现实困境】
疫情呈散发状态

“疫情仍呈散发状态，近
期还可能出现感染病例。”刘
富强告诉记者， 截至采访当
天，疾控部门已经排查了100
余例疑似病例，近期排查的病
例呈上升趋势。

“最大的问题就是经费，
设备和人员的不足也开始凸
显。”刘富强说，随着本土疫情
的出现，检测试剂的消耗日渐
巨大，检测设备日夜不停的运
转，也造成了极大损耗。

“光是检测试剂一项，全
省15个流感网络实验室，每个
实验室每周至少要检测15份
常规流感标本，全套下来每份
标本的检测费用是2000元，
一个月就是180万元， 很快会
导致疾控部门无力承担。”

与此同时，基层疾控人员
的数量和专业能力都相当有
限。“真正专业的现场流行病
学调查人员很少，有的甚至连
简单的疫情报告都不会。”

刘富强说，作为疾控部门，
能够做的， 无非是通过自配试
剂， 推进实验室检测策略的优
化以降低费用， 同时加强对基
层疾控人员的培训。“最主要
的，还是需要政府加大投入。”

我省疾控专家、国家防控方案起草参与者刘富强独家解答我省H7N9疫情实况

疫情呈散发状，近期或再现病例
H7N9可防可控可治，自身防控很重要，改变禽类散养、人禽共住是关键

3月底至今，我国各地相继出现人感染H7N9禽流感病例。
H7N9，以其高致死率和未知性引发公众的恐慌。
疫情也在我省出现。截至5月2日，湖南已经出现了3例H7N9禽

流感病例，其中收治1例为江西宜春市病例，已死亡，另2例病危。
全力以赴应对凶猛而未知的病毒，一场“生死之战”在全国打响。

刘富强博士，是我省奋战在H7N9防控最前线的疾控专家，同时是
国家人感染H7N9禽流感防控方案的起草者之一。

“在北京制定防控方案的那段时间， 我每天的睡眠只有三四个小
时。”刘富强笑着说。

回长沙后，他成为了接受每天采访最多的疾控专家。刘富强还经
常半夜接到记者采访的电话。一旦开展流行病学调查，中午饭吃不上
是常事。 采访刘富强时， 他刚在办公室的沙发上躺了不到半个小时，
“累得有点头晕了。”

病死率比SARS高有原因

通过近一个月的监测和
研究， 目前能够肯定的是，
H7N9禽流感病毒的来源肯定
与禽类有关。

“我们国家大多数地方，包
括我们省，禽类散养、人禽共住
的情况随处可见， 这是防控的
一大难点。”与此同时，活禽交
易， 也让普通市民感染H7N9
禽流感的几率大增。“走进菜市

场， 到处都能闻到鸡鸭禽类羽
毛、粪便的气味，病毒散发在空
气当中，形成气溶胶。”

刘富强认为：“一方面，
要改变禽类的养殖方式，避
免人禽直接接触，另一方面，
要改变交易方式。 有证据表
明，一旦关闭活禽交易市场，
H7N9禽流感病例数马上大
幅减少。”

记者： 这一次的H7N9禽流感真
的可怕吗？是否还会继续蔓延，当前
形势及未来走势如何？

刘富强：目前疫情还谈不上爆发，
更谈不上流行，将来也不会出现大流
行。由于病毒的未知性，对它进行严
格控制是不为过的， 但从长远来看，

随着我们对它的了解和认识，检测和
治疗的手段都会更加成熟，相信不需
要太久， 它就会像甲流等疾病一样，
变得非常平常。H7N9禽流感可防可
控可治，只要科学应对，我相信我们
有能力做好这件事。

■记者 洪雷 实习生 马力

北京起草方案，每天只睡三四个小时

… 破解关键

禽类散养人禽共住是难点

… 对话

记者：现在天气转热，气温变化
对于H7N9病毒的传播是否有影响？

刘富强：历年抗击流感的研究和
经验表明： 禽流感病毒存活的时间会
随气温升高而缩短，有利于人类预防，
但同时也不能忽视其他的感染环节。

禽流感病毒在高温中存活的时
间缩短，只说明感染概率下降。但人
感染禽流感病毒的环节很多，还要从

饮食、起居、生活习惯等多个环节预
防。

禽流感病毒变种多，变异速度快，
现在的病毒和以往还是不一样，病毒
的基因重组可能导致其不同的生存
特性。目前，H7N9禽流感病毒的变异
性无法预知，但尚在可控阶段，更重
要的是要养成良好的生活习惯，做好
自身防控措施。

… 新闻前奏

… 防控连线

长沙两万多信鸽
已接种疫苗

刘富强

5月2日，湖南省疾控中心流病科副科长刘富强博士时刻准备提着应急个人装备箱出发。 记者 龚磊 摄

记者： 与之前SARS病毒相比，
H7N9患者病死率高不高？

刘 富 强 ：2002 年 和 2003 年 ，
SARS流行， 全球共报告SARS病例
8422例， 死亡916例， 病死亡率是
11.40%。 中国内地总发病数为5327
例，死亡349例，病死亡率是6.55%。而
这次根据卫计委通报的信息，全国内
地共报告人感染H7N9禽流感确诊病

例127例，其中死亡26人，病死亡率是
20.47%。

单纯从数据来说，比SARS的病死
率要高，但目前由于人感染H7N9禽流
感的病例大多发现的是重症病例，轻
症、隐性感染者的病例发现较少。随着
检测力度的加大，轻症、隐性感染者数
量的不断发现，人感染H7N9禽流感的
病死率肯定也会随之降低。

气温高有利于预防，但不能忽视感染环节

“谈不上爆发，也不会大流行”


